



Salmantino

DIARIO DE LA TARDE

Gran novedad

Esta casa acaba de recibir los exquisitos turronecillos legítimos de JIJONA a precios in- crebles. ::

LOS CUBANOS

RUA, NUMS. 13 Y 15

Imprenta, Redacción y Administración PLAZUELA DE SAN ISIDRO

Teléfono número 17. Apartado número 40.

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO X.—NÚM. 2.539

Viernes, 13 de Diciembre de 1918

No se devuelven los originales.

Mujeres, niños y ancianos

Las banderas multicolores flotan en las fachadas de las casas y por las noches las bombillas tricolores en collares luminosos se encienden para envolver en una aureola de luces la alegría de la ciudad. ¡La victoria completa de la Entente! ¡La victoria de la Justicia y de la Humanidad! ¡La rendición absoluta de Alemania! ¡Qué alegría!

Y los descendientes de los hidalgos corren por las calles con cinta tricolor en sus sombreros, cantando y gritando de alegría...

Desde los primeros días de fiesta se ha calmado un poco las demostraciones. Los días de lluvia han manchado las banderas que desgraciadamente no han sido teñidas con las buenas materias colorantes de Alemania. A pesar de los días que han pasado, los amigos de los aliados no dejan de estar radiantes de gozo.

¡Alemania está vencida! Los amigos del país vencido no lo comprenden. ¿Cómo ha podido ser vencido un país que no ha sido derrotado en ninguna batalla? No lo pueden comprender.

La fortaleza alemana, asediada hace más de cuatro años, se rinde, no porque sus soldados hayan perdido su fe, su valor. El último parte alemán habla de luchas encarnizadas contra los americanos, que la infantería alemana ha contenido con valor hasta la última hora, hasta que han recibido la orden de cesar las hostilidades.

¿Que Alemania ha sido amenazada por los aliados en el Este? ¡Las montañas del Tirolo y de Bohemia son tan fáciles de defender!

Ya t, opas bávaras han ocupado los desfiladeros... No, si Alemania se ha rendido aceptando todas las condiciones de la Entente, es porque detrás de su frente de combate se ha oído el gemido desesperado de sus mujeres, de sus niños, de sus ancianos que se morían de hambre!

Hace tiempo que se ha notado en Alemania, que los niños, la esperanza de la raza, todo el porvenir, quedan encanques, raquíticos, por falta de alimentos, necesarios para su desarrollo físico.

En el mes de Octubre se debía introducir la semana sin carne. Y esto en un país donde ya no había ni patatas, ni té, ni café, ni chocolate, ni legumbres, ni siquiera tabaco; la semana sin carne ha resultado semana a pan seco. Para ese pan seco llegaba regularmente el trigo húngaro y rumano. Con la rendición de la doble monarquía, los aliados han embargado los abastecimientos de este país.

Alemania, que en tiempo de paz debía importar al extranjero por más de 2.000 millones de marcos de alimentos, después de cuatro años de bloqueo se ha visto en la misma situación que París en 1871, es decir, ha visto llegar el momento en el cual por falta absoluta de alimentos, los habitantes menos resistentes empiezan a morir de hambre en masas.

Cuando en 1871 París se rendía a los alemanes, el ejército victorioso empezó inmediatamente a abastecer a los asediados y enormes trenes llenos de alimentos rodaban hacia París desde la frontera alemana. La situación de Alemania hoy es

la misma que la de París en 1871, con la diferencia de que esta vez se trata de 70 millones de personas, y antes de todo de 50 millones de niños, de mujeres y de ancianos que deben ser las primeras víctimas del hambre.

¡Cuántas veces hemos leído estas palabras durante los cuatro años horribles de la guerra!

«Cada vez que una plaza fuerte ha sido bombardeada por los alemanes, reaparecieron las palabras, ancianos, niños y mujeres.

¡Desde el armisticio, no se habla de ellos!

Los aliados han ganado la guerra de la humanidad... La fortaleza alemana se ha rendido... como París hace 45 años... Y ruedan otra vez trenes, muchos, muchos trenes... Pero esta vez no hacia la fortaleza caída... ¡N!

Según uno de los párrafos del armisticio, 150.000 vagones alemanes en buen estado, deben ser entregados a los ejércitos aliados.

Los vagones que quedarán en Alemania serán ocupados para el transporte de las tropas desmovilizadas y la repatriación de los prisioneros.

Alemania, que en este momento no posee el minimum necesario para sostener a sus habitantes, se verá incapaz de distribuirlos equitativamente por falta de material rodado.

El resultado de eso será que en las regiones montañosas y estériles los habitantes se morirán de hambre en masas enormes. Y antes de todo, los más débiles, es decir, las mujeres, los niños y los ancianos.

¡Qué alegría, descendientes de los hidalgos, defensores de los oprimidos, de los don Quijotes subimes de nuestra raza!

¡Qué alegría! La Entente ha vencido y las mujeres alemanas van a morir a miles, a cientos de miles!

¡Qué alegría! ¡Viva la victoria!

L. C.

De la calle...

Para el señor Gobernador.

«Un espectador» nos remite un extenso artículo insistiendo en los puntos de vista nuestros sobre las deficiencias del Salón Moderno.

Alude «Un espectador» a las malas condiciones higiénicas y de seguridad de ese Salón y termina pidiendo al señor Gobernador adopte las necesarias medidas que eviten lo que después sería tarde y que todos lamentáramos.

Por nuestra parte insistimos en lo dicho y hacemos extensivo el ruego a la Junta de Espectáculos, que no dudamos será convocada por el señor Gobernador, ya que es este un asunto que afecta directamente al interés público.

Señor Director de EL SALMANTINO. Muy señor mío y de mi mayor consideración: Le agradecería muy de veras tuviera la amabilidad de insertar en el periódico de su digna dirección las líneas que a continuación siguen. Creyendo me concederá dicho favor, le anticipa las más sinceras gracias, Un vecino.

Un ruego al nuevo señor Alcalde. Usia tan amante y celoso de que plazas y jardines se conserven en el mejor estado y limpieza, tendría la bondad de ordenar a alguno de sus subordinados girasen visitas de inspección a la Plaza de Colón, con lo cual podrían apreciar que dicha plaza, tan hermosa y llena de sol, se halla convertida, merced a unos cuantos desahuyados y sucios, en un verdadero evacuatorio público? Se lo agradecerá mucho. Un vecino.

En esta sección publicaremos cuantas quejas «De la calle...» se nos remitan y nos ofrecen garantía de veracidad.

CARNET DEL PERIODISTA

Nieblas de Diciembre

Cromos salmantinos.

«El turronecillo de todos los años» con su «stizo chamberg», que de alguna manera he de llamarle. «El turronecillo de este año» que en portal plazoleño y ante blanquísimo mostrador tiene turronecillos que alargan los dientes de los golosones chiquillos.

Cajas de pasas, cascejo, jalea, peladillas, piñones, chucherías y mazapanes. Melones de invierno colgados en los techos, membrillo, cerdos «patas arriba».

Exposición de mazapán de caja. Un pollo de la dulce pasta «nadando» en verde salsa y adornado con guisantes del tiempo. Exquisita merienda: jamón en dulce, huevos fritos, postres, vino, aceitunas y hasta servilletas todo ello de mazapán.

Toledo se hace famoso. Granadas rojas como la sangre, naranjas mandarinas, licor «Cartujo».

Pavos y pollos que cuestan un ojo de la cara.

El Gordol 35.715 que vive en la memoria de todos. La suerte se repartirá. Los billetes se agotan. El dinero se marcha para consolar a algunos dejando desconsolados a muchos. Sueños de enanos. El cuerno de la abundancia. Los billetes de a mil. Palacio Real. Dejaré el oficio. Viviré aburguesado, rellenándome en butaca cómoda de mimbre y en la boca selecta breve, diminuta alegoría de aquella otra que plagó mi bolsillo. Pesadillas. Castillos en el aire. El cuento de «La lechera».

Niebla de Diciembre. Frio que hiela... El Niño Dios...

La carta a los Reyes, dinastía que no muere ni por guerras, ni por revoluciones. Baltasar, Melchor, Gaspar. Juguetes. La mulita que mueve el cuello con el baturro feo en sus lomos... Albozcos de chiquillos. Las botas se preparan. Se duerme más para que el

tiempo sea menos. ¡Qué llegue el día de Reyes, el 6 de Enero!

Misa de media noche... Borracheras, alegrías y tapaderas... La casa por la ventana... Noche feliz que cierra un día de brazos y besos familiares del que está allá y regresa para volver después de horas. La camilla faldera... Villancicos...

La zambomba... ¡A diez y a cinco! Mil ruidos y mil canciones... Turrón en abundancia y nueces y pasas y... todo... Aguinaldos y pagas adelantadas. Días de mucho... ¡Ya vendrán días de poco!

Año Nuevo. La guadaña del que pasa... Vida nueva en promesas... más, vuelta a empezar. Recuerdos de bienandanzas du ante el año vi jo... ¡Dios quiera continuen en el que entra! Año-ranzas de desventuras... ¡El Niño Dios no quedará continuarse!

Un año más, 1919, feo número... Puede... Quizá.

Balances y disgustos. Cuentas y alegrías comerciales. Buen año, o de la otra forma.

Niebla de Diciembre. Frio que hiela... El Niño Dios.

Año viejo. Salamanca igual, peor que el año anterior; tiene un año más... Presupuestos... Saneamientos... Cuarteles... Todo está igual. Niebla de Diciembre...

Las ilusiones son un año más. El paso del adelanto no avanza; se está quedo.

Salamanca. Estudiantes y Plaza Mayor. Novelty. Suizo. Términos. Paseje. Concursos, Teatros. Bares... Niebla de Diciembre. Todo está igual. Navidad. Año Nuevo. Reyes... Nieblas de Diciembre.

García de Lara.

NUESTRO SERVICIO

Conferencia telegráfica.

La jornada parlamentaria de ayer. — Hablan los republicanos Besteiro, Pradera y Romanones. — La retirada de los catalanistas es una fuga, según Pradera. — El Consejo de hoy en Palacio. — Sigue la reserva de los catalanistas. — Aplazan el regreso a Barcelona. — Se reúnen los lerrouxistas y reformistas. — El dictamen mixto sobre los presupuestos.

Madrid 13 (5'10).

Noticias de Madrid.

El Comité Central de la Prensa Católica.

Con asistencia de la mayoría de los directores de diarios y revistas católicas de Madrid, se reunió ayer en el domicilio de Prensa Asociada, el Comité Central de la Prensa Católica.

El presidente del Comité señor Torcal, expuso los trabajos realizados desde la constitución de aquel, detallando la forma como se hace la propaganda periodística y la manera satisfactoria como la Prensa de orden de toda España secunda las iniciativas del Comité.

También dió cuenta del entusiasmo con que la mayoría de los periódicos de Madrid y provincias se han adherido por medio de cartas a este movimiento derechista, y las risueñas esperanzas que cabe abrigar del espíritu de unión reinante entre las fuerzas derechistas.

Luego leyó la relación de los gastos realizados por la oficina del Comité Central, mereciendo todo la

aprobación unánime y la ratificación de la absoluta confianza al señor Torcal.

A continuación se acordó nombrar secretario del Comité a don José Gallo Renovales, director de la revista Juventud Española.

El director de El Universo, como representante de la Junta Central de Acción Católica, informó a los reunidos acerca de importantes gestiones que viene realizando dicha Junta para asegurar la defensa del orden social.

Los padres Postius y Dueso hicieron atinadas observaciones sobre la manera de intensificar las campañas periodísticas.

En la reunión reinó extraordinario entusiasmo.

Las sesiones parlamentarias.

En el Congreso después de la retirada de los diputados catalanes hablaron varios oradores.

Nougués y Domingo antes de marcharse dijeron que iban a decir a Cataluña que solo la república federal podía dar solución al problema catalán.

Romanones expresó su extrañeza de que se marcharan no obstante haber pedido la palabra él y Maura y sin esperar a lo que decían.

Creo que el problema debe ser discutido y resuelto, para lo cual pensaba proponer una comisión extraparlamentaria y dice que los momentos son graves y todos deben medir la responsabilidad de sus actos.

Maura renuncia a hablar en vista de la retirada de los regionalistas.

Epalza renuncia a exponer las aspiraciones de los bizkaitarras por el giro que ha tomado el debate y considera oportunas las peticiones de los catalanes, que tienen su simpatía.

Pedregal culpa a Maura de la retirada de los regionalistas, que no debe extrañar a Romanones, porque no supo ser oyente y aplaudió a Maura; acepta la representación de los regionalistas que delegó en los reformistas Cambó.

Romanones dice que aplaudió a Maura porque su discurso era de concordia y su autonomía la única posible.

Besteiro reconoce que los regionalistas no debieron plantear este asunto en sesiones de relleno y dice que lo ocurrido es consecuencia de las manifestaciones hechas a Maura, ante las cuales él hubiera hecho lo que Cambó.

Castrovido dice que la petición venía en términos curialescos y ahora es cuando está en los debidos y defiende el federalismo.

Pradera se asombra de los pujos regionalistas de muchos sectores que hace poco abominaban del regionalismo defendido por los carlistas.

Halla injustificada la retirada de los catalanes porque Maura expresó su conformidad con los puntos fundamentales de Cambó, aunque detalló las funciones de que no podía desprenderse el poder central.

Calificó de huida vergonzosa la actitud de los catalanes.

Prieto dice: Si también se han retirado correligionarios de su señoría.

Pradera contesta: Pues contra ellos va igualmente lo que digo.

No pueden afirmar que se les ha echado del Parlamento sino que han huído.

Entiende que la solución de este problema es más fácil con la monarquía que con la república.

Romanones opina que es conveniente no seguir discutiendo para no ahondar abismos.

En la orden del día se discute el proyecto, aumentando las tarifas ferroviarias.

Dice el presidente.

Al salir el conde de Romanones de Palacio, manifestó a los periodistas que acababa de despachar con don Alfonso, al que habiale dado cuenta de todo lo ocurrido ayer en el Congreso.

Consejo en Palacio.

En las primeras horas de la mañana de hoy se celebrará Consejo de ministros en Palacio presidido por el rey.

Se otorga gran importancia a este Consejo.

Una carta de Cambó.

En los centros políticos se habla insistentemente de que el leader regionalista, señor Cambó, había enviado ayer noche un pliego a don Alfonso XIII en el cual se explica-

ban los motivos que han obligado a los diputados catalanes a retirarse del Congreso.

Los regionalistas reservados.

Al salir los diputados regionalistas de la reunión convocada por el señor Cambó, se mostraron reservadísimos a las insistentes preguntas de los reporteros.

Sin embargo, sábase que en esta reunión se leyeron varios telegramas cifrados que recibieron de Barcelona, a los cuales contestaron los reunidos con otros en los que se daba cuenta del acuerdo de aplazar la marcha de los diputados catalanes a la ciudad condal, pues su intención es aguardar en Madrid el desarrollo de los acontecimientos políticos relacionados con el problema catalán.

Manifestaciones en Barcelona.

Noticias recibidas de Barcelona, dicen que al conocerse en aquella capital la actitud que siguieron ayer en el Congreso los diputados catalanes, se organizaron manifestaciones entusiastas en pro de la conducta de los parlamentarios catalanes.

Reunión de republicanos.

Presididos por el señor Lerroux, se han reunido en el Palace-Hotel los elementos republicanos para cambiar impresiones sobre el acontecimiento político del día.

Convinieron en considerar delicadísima la situación, acordando celebrar mítines el próximo domingo en Barcelona, Tarragona, Lérida y Gerona.

Tomarán parte en estos actos los diputados que constituyen la minoría republicana del Congreso.

En Barcelona hablará el señor Lerroux.

Para los mítines que se han de celebrar en las citadas capitales catalanas no se designaron oradores por lo cual se acordó celebrar hoy una nueva reunión, en la que se ha de puntualizar quienes serán los oradores que hablen en Tarragona, Lérida y Gerona.

Otras reuniones.

También hoy se reunirán nuevamente los parlamentarios catalanes, esperándose que en esta sesión se acordará la conducta que han de seguir los representantes de Cataluña.

Del mismo modo los diputados reformistas se han reunido presididos por el jefe del partido don Melquiades Alvarez, limitándose a cambiar impresiones sobre el momento político actual.

El señor Pedregal dió cuenta de su intervención en el debate sobre el problema catalán, aprobándola don Melquiades.

A la salida de esta reunión no se facilitó nota oficiosa alguna.

La táctica de Cambó.

El exministro catalanista ha telegrafiado a Barcelona diciendo que no saiga nadie a la estación a la llegada de los diputados catalanes, con objeto de evitar manifestaciones y algaradas.

Para la sesión de hoy.

Hoy será aprobado en el Congreso el dictamen formulado por la Comisión mixta sobre la prórroga del Presupuesto.

Delgado Barrato.

Motor "A. E. G." se vende.

300 voltios, 5,4 amperios, de 2 caballos, para corriente continua. Informarán en la Administración de este diario.



LA SEÑORA

D. Epifania de San Ciriaco

Viuda de D. Pedro de San Eustaquio

ha fallecido hoy, viernes, 13 de Diciembre de 1918

habiendo recibido los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Su desconsolado hijo, don Jesús, Comandante Médico de Sanidad Militar; su hija política, doña Florentina Miguel; nietos: Soledad, Jesús, Mariano, José, Juan, Florentina, Rafael y demás familia,

Al participar a usted tan sensible pérdida, le ruegan se digne asistir al funeral y conducción del cadáver, actos de caridad cristiana por los que le vivirán agradecidos.

Funeral: Mañana, 14, a las diez de la mañana.
Conducción del cadáver: Acto seguido al funeral.
Iglesia parroquial: San Juan de Sahagún.
Casa mortuoria: Azafrañal, 15.

No se reparten esqueias.

Mal empiezan

Nadie se acuerda ya de Austria-Hungría. Los pequeños Estados que han recogido la herencia del gran Imperio, se aprestan cada uno aisladamente de los demás a emprender el camino de su independencia. En el momento actual creen sinceramente estos pueblos que este camino será el de su felicidad. Rotas las prisiones que le sujetaban a la organización política del gran imperio, su voluntad ya no tiene trabas para crear cada uno por su propio esfuerzo la ley de su propia vida nacional. Pero en esta lucha por la existencia que ahora va a empezar entre todos esos Estados desprendidos del antiguo Imperio, no todos tienen probabilidades de salir airoso de la prueba a que su omnimoda libertad va a someterles. No favorecen a todos ellos por igual las condiciones geográficas y económicas ni otras diversas circunstancias materiales y espirituales.

Así como los austro-alemanes, los yugo-eslavos, los italianos y los rumanos del eximpero pueden mirar con confianza el porvenir porque van a unirse a los grandes o pequeños Estados, foco principal de su raza respectiva, que ya han demostrado poseer una fuerte e independiente vitalidad, en cambio los checo-eslovacos, los poloneses y los húngaros van a constituir Estados encerrados dentro de las murallas formadas por sus vecinos y sin salida al mar.

La lucha por la existencia de estos pequeños Estados independientes habrá de ser por fuerza mucho más dura y difícil que la de los anteriormente mencionados. Y en efecto, han comenzado ya a observarse los primeros síntomas del hondo malestar que produce en ellos el esfuerzo de adaptación a sus nuevas condiciones económicas y políticas.

Síntomas de esta índole son en realidad rivalidades nacionales que empiezan a agitar a la población de la Checoslovaquia, de la Hungría y de la Galicia, originadas en su mayoría por el impulso instintivo, irresistible a expansionarse a costa de los pueblos vecinos.

Las luchas entre húngaros y checo-eslovacos y rutenos que han comenzado a ensangrentar aquellos territorios dan una ligera idea de las terribles condiciones en que se presenta para sus pueblos la lucha por su existencia. Y por sí ello no fuera bastante, las manzanas de judíos que han tenido lugar esos últimos días en la Galitzia oriental son una prueba más del hondo malestar que ha hecho surgir en aquellos pueblos la suspirada libertad nacional que acaban de conquistar.

Mal empiezan esos pequeños Estados a usar de esa libertad.

El derrumbamiento del Imperio austro-húngaro ha abierto de repente las válvulas a todas las rivalidades nacionales que el poder central de Viena sabía atenuar y neutralizar gracias a una larga tradición de cultura y a una experiencia política secular. Abandonados a las corrientes de sus instintivas rivalidades, esos pueblos, faltos de las más esenciales condiciones de independencia económica, se esforzarán en acrecentar su fuerza a costa de la de sus vecinos, y constituirán con sus constantes disensiones una causa permanente de perturbación en la política internacional.

Esto que ahora observa un modesto cronista, no puede haberse escapado a la experiencia política de los directores de la Entente, así como tampoco podrán estos dejar de entrever que este foco de discordias nacionales en el centro de Europa, habrá de ser un factor altamente favorable para la política internacional de la futura Alemania. No es necesario ser adivino para predecir que no pasarán muchos años sin que la Entente vea la necesidad de volver a zuzurir en una u otra forma el antiguo conglomerado de pueblos que

integraban el Imperio austro-húngaro, de la misma manera que en los momentos actuales se esfuerza en reconstituir el Imperio moscovita.

Inglaterra, para su ulterior política, necesita encerrar el pueblo alemán entre dos bloques compactos de pueblos sometidos a su influencia para oponerlos como un dique poderoso a la futura expansión germánica. Los checo-eslovacos, los húngaros y los polacos acaban de recibir el don de su independencia de manos de la Entente. Aprovechen cuando puedan este precioso don, porque las mismas manos que se lo han conferido, serán las que se lo arrebatarán, si pueden, en tiempo no muy lejano.

La baja del ganado de cerda

La gran salchichería de la calle de Zamora, 52, de

VALERIANO FERNANDEZ

tiene el honor de ofrecer a su numerosa clientela y al público en general los productos del cerdo a los precios siguientes:

- Tecino saladillo curado, kilo. 3,90
- Por hojas enteras, kilo. 3,80
- Manteca en rama, kilo. 3,75
- Manteca derretida, kilo. 4,25
- Magro, kilo. 4,50
- Costillas frescas, kilo. 3,50
- Lomo fresco, kilo. 6,00
- Embutidos exquisitos solo de cerdo, farinatos, morcillas, etc.

Todo por mayor, todo por menor.

LOS DEPENDIENTES DE COMERCIO

En el domicilio social de los dependientes de Comercio celebró anoche una reunión el gremio de ultramarinos y coloniales, con objeto de acordar y dar conocimiento de una petición dirigida por los jefes del ramo en demanda de prorrogar las horas de jornada en los días próximos a Navidad por creer éstos señores insuficientes la que rige por medio de la legislación; de acuerdo con esta petición se resolvió otorgar a dichos comerciantes hora y media más en los días 20, 21 y 23 no alterando la jornada del Domingo 22; es decir que dicho día serán cerrados estos establecimientos como en el nuevo pacto se viene efectuando a la una de la tarde.

De la reunión sacamos la impresión de que los dependientes de Comercio, se extrañan de la apatía de los comerciantes pues éstos, según manifestación de los primeros, son reacios a acatar cuantas mejoras se hacen en beneficio de la clase y en cambio cuando se trata de sus intereses se desviven porque le sean respetados.

NOVELTY

Como estaba anunciado, ayer, a las cinco y media, se celebró en este elegante café-restaurant, el festival de música española.

Lo escogido del programa y el ambiente que hay favorable a la labor del cuarteto, llevó mucha gente, que escuchó con gran atención la ejecución de las diversas piezas del selecto programa.

La labor que realizó en el día de ayer el cuarteto Cabarat, es digna de alabanza y encomio. Igual tocando en conjunto que ejecutando solos, tienen la música y quieren que el público la sienta.

«Preludios vascos», «Las golondrinas», «Suite española», «Danza en mi menor» y «Cantos charros», fueron muy aplaudidos. «Viva Navarra», jota vivísima de notas sonoras y de una alegría muy española que tiene un mayor contraste por notarse aquella después de una

copla sentimental y delicadísima, para terminar en acordes precipitados, fuertes que repelira.

Esta jota fué ejecutada al piano por la señorita Adriana Cabarat, teniendo que repelira. El «Fado», obra de José de Herrer, de mucha ejecución, muy bonita en su parte ligera de notas alegres y destacadas y de arpeggios rápidos que se desvanecen en un pianísimo de mucho gusto.

El canto largo y lento tiene un sonido humano y doloroso, volviendo al tono mayor con la alegría de sus notas locas y mezcladas de pizzicatos en una carrera algo fantástica.

La ejecución de ésta estuvo a cargo de la señorita Alicia Cabarat, quien supo interpretar el «Fado» tal como lo pensara, el autor al escribir las notas en el pentagrama; la ovación fué grande y tuvo que repetirlo.

«En la Alhambra» es la serenata del maestro Bretón, de sorprendente poesía por sus cantos melancólicos sin acompañamiento, infunden una impresión de paz y de serenidad que recuerda las canciones orientales. La señorita Germana Cabarat, la ejecutó de una manera magistral, recibiendo una ovación prolongada.

PROGRAMA PARA HOY

Tarde.

- «Pas ce soir» (vals), Gauwin.
- «El país de las Hadas», Calleja.
- «Patria» (fantasía), Paladhile.
- «Fado Liro», N.
- «Marcha», Aubry.

Noche.

- «La Belle New York», Kerker.
- «El Trut ce los Tenorios», Serrano.
- «Samson et Dalila», Saint-Seens.
- «Rapsodia húngara núm. 2», Liszt.
- «Missa a proibita», Gestaldon.
- «Bajo la doble aguilá», Wagner.

MENU PARA MAÑANA

Cubierto de 5 pesetas.

- Huevos a la crema.
- Lengüado Gratén.
- Ternera a la macedonia.
- Pollo asado.
- Sabarría al Rom.

Cubierto de 4 pesetas.

- Huevos a elegir.
- Pescadilla frita.
- Escalopes a la inglesa.
- Entrecot ensalada.

Crónicas internacionales

Wilson llega

Llega Wilson y trae a Europa auras de paz, deseos fervientes de que sus célebres catorce bases sean cimiento de armonía y concordia entre los pueblos que rieron las más grandes batallas que la Historia registra en sus páginas llenas de epopeyas y de episodios horrosos.

El Petit Parisien nos cuenta sin comentarios que el Presidente norteamericano conversó largamente a bordo del «George Washington», con Jusserand, Embajador de Francia en los Estados Unidos, y declaró que deseaba asistir a la conferencia de la paz para desarrollar el mismo sus catorce puntos y sostener la base de un acuerdo internacional.

Los franceses y los ingleses se abstienen de comentar estos sanos y humanitarios propósitos del Presidente yanqui y se limitan a oponer a ellos una propaganda tenaz en contra de los alemanes, una recia campaña de odios y venganzas, que sedimenta afanes de conquistas e indemnizaciones, estas de tal cuantía que no permitirán jamás resurgir prepotente y fuerte al poderoso pueblo tedesco.

A eso tratará de oponerse el Presidente, porque si él no existiera esta paz, aunque otra cosa crea y sostenga el generalísimo Foch, cuyas armas recogieron los laureles que sembró la labor de Wilson, no los consiguieron sus bélicos esfuerzos.

De común acuerdo los estadistas de Londres y de París tratan de contrarrestar esa oposición de Wilson a sus bastardas ambiciones y evidentemente tendrán un plan, que ahora reservan, para no dejar prosperar los afanes de Wilson.

Hay que tener en cuenta que detrás del gran político yanqui está su pueblo todo, sin que consigan nada las propegandas decididas de Francia e Inglaterra.

Noticias llegadas de Nueva York advierten que con ocasión del viaje a Europa del Presidente se han aplacado en los círculos políticos las discusiones y polémicas de carácter meramente político.

Esto supone la precisa unidad del gran pueblo americano para sostener la autoridad de su Presidente en el amplio debate que se va a entablar, de cuyo debate depende la suerte futura de un gran pueblo sobre el que quieren caer como chacales los titula-dores vencedores, teniendo Wilson la humanitaria misión de refrenar sus insanos apetitos insaciables.

Con razón se dirigieron los alemanes al Presidente norteamericano en demanda de paz, porque sólo él entre todos era equívoco y solvente, sólo él podía y puede restablecer las cosas en un estado armónico que no implique la destrucción de un pueblo grande y fuerte contra el que se concertaron en un momento dado los demás grandes pueblos de la tierra, sin lograr dominarle por el esfuerzo de las armas.

Solo Wilson puede decir en este momento la última palabra y con seguridad que será de justicia.

Capitán Franquez.

Agendas y Almanaque

LIBRERIA

CUESTA

Plaza Mayor, núm. 14.

De espectáculos

TEATRO LICEO

Como ya previamente anunciamos, esta noche se presentarán al público salmantino Luisa Mariscal y Lili Molina.

Se proyectarán, alternando con estas artistas, preciosas cintas cinematográficas.

SALON MODERNO

«Funciones para mañana»: A las seis, «Ejercicio de Alabete». — A las diez, «Juan José» (reprobable), y «La Cizaña».

Sección Religiosa

Santoral.

Día 14, sábado.— Santos Espiridión y Nicasio obispos, Abundio mártir; y Santa Eutropia virgen y mártir.

Cantos.

Catedral.— A las nueve y media, misa solemne conventual.

Clerosía.— Novena en honor de la Purísima. A las cinco y media de la tarde exposición, rosario, ejercicio, reserva, y sermón que predicará el padre Velasco.

Capilla de las Hijas de Jesús.— A las cinco de la tarde, rosario, letanía cantada lectura del ejercicio del octavario en honor de la Purísima, sermón por el R. P. Rafael Castillo S. J. y reserva. Iglesia de los PP. Carmelitas.— A las cinco de la tarde, rosario y salve carmelitana.

Capilla de las Esclavas.— Novena en honor de la Inmaculada. A las cuatro de la tarde, rosario, novena, y sermón por el R. P. Vicente S. J. y reserva.

Santuario del Carmen de Abajo.— Misa rezada a las ocho de la mañana. Capilla de las Adoradoras.— A las cinco y media de la tarde, exposición, estación, trisagio, meditación, cánticos y reserva.

Iglesia de Santo Tomás Cantuariense.— Ejercicio mensual de la Archicofradía del Pilar a las ocho de la mañana, y a las cinco de la tarde.

DE SOCIEDAD

Los que viajan.

Para Zaragoza, el caledrático de esta Universidad don Mariano Sesé Villanueva.

—Para Madrid, don Anselmo Arenillas.

—De Ciudad Rodrigo, el concejal de aquel Ayuntamiento don Ricardo Martínez.

—De Madrid, el Gobernador civil de esta provincia don Evasio R. Blanco.

—De Peñaranda, don Valeriano Sánchez Maestre.

—De la Corte, don Miguel Iscar Peyra.

Enfermos.

Se encuentra enferma la señora del industrial don Enrique Prieto. — También se encuentra enferma la señora de don Eleuterio Población. Celebraremos su mejoría.

Nerológica.

En el día de hoy ha fallecido la respetable señora doña Epifania de San Ciriaco después de recibir los auxilios de la Religión.

Reciba su desconsolado hijo don Jesús, comandante de Sanidad nuestro sentido pésame.

Rogamos a nuestros lectores una oración por el alma de la finada.

Noticias

Para el asilo de Valdecarros.— Una familia cristiana por los meses de Octubre y Noviembre, 10 pesetas.

Una señorita salmantina, 1.

Una asociación viudosa, 5.

Dios se lo pague.

Observaciones meteorológicas. Erchas en el día de hoy:

Barómetro, 704 40

Sol, 13,4

Sombra, 13,4

Minutos, 8,0

Seco, 9,0

Humedo, 8,4

Viento, OSO, 1

Cielo, cubierto.

Tiempo, bueno.

A la cárcel.— El sabio joven Lázaro Martín Nieto, porque no me negarán ustedes la sabiduría del pollo que había resuelto el problema de la vida sin trabajar, ha ingresado en la cárcel a cumplir quincena por su honroso proceder.

Fue detenido por el activo agente de vigilancia señor Martínez.

Niño recogido.— Ayer tarde se presentó en la Inspección de Vigilancia doña Margarita Martín, que manifestó haber recogido en la vía pública a un niño abandonado llamado Antonio Rodríguez, de nueve años y natural del pueblo de Doñinos.

No tiene padre. La señora lo tendrá en su casa hasta que sea reclamado por la persona al que estuviese confiado.

Pérdida de 1.000 pesetas.— Rufino Velasco ha puesto en conocimiento de la policía que en las primeras horas de la mañana de hoy ha perdido una cartera que contenía mil pesetas en billetes del Banco de España, varicos décimos de la lotería del sorteo último pasado y algunas participaciones de la de Navidad.

ANUNCIOS

El Tribunal de oposiciones para la provisión de las plazas de médicos supernumerarios del cuerpo de Beneficencia Municipal de esta ciudad, reunido en el día de la fecha, ha acordado que referidas oposiciones se celebren en el Salón de Actos de la Facultad de Medicina y que den principio el lunes a las seis de las tardes a la hora de las quince y treinta minutos.

Lo que se hace público por medio de este anuncio para conocimiento de los señores interesados y del público en general.

Salamanca 7 de Diciembre de 1918.— P. A. A. El Secretario del Tribunal, Antonio Calama.

El excmo. Ayuntamiento que preside, acordó en sesión del día 23 del actual aprobar las reglas que se han de justarse el servicio de recogida de basuras por las calles de la Ciudad por personal extraño a las brigadas municipales de limpieza, acordando un plazo hasta el día 31 de Diciembre próximo para que los interesados en dicho servicio pongan éste en las condiciones que se exigen en dichas reglas y se provean dentro del referido plazo de la correspondiente licencia para seguir prestando.

En el Negociado de Policía de la Secretaría Municipal se hallan de momento las condiciones que se exigen para realizar el servicio y el precio del mismo, del cargo que ha de hacerse por el depósito de las basuras que se recojan.

Salamanca 25 de Noviembre de 1918.— El Alcalde accidental A. Vázquez de Parga.

Declaradas desiertas de licitadores las subastas anunciadas para la adjudicación del suministro de 800 metros cúbicos de piedra con destino a la construcción de caminos vecinales, el Excmo. Ayuntamiento acordó en sesión del día 13 del actual que se anuncie nueva subasta para la adjudicación de indicio servicio bajo las mismas condiciones de la última declarada desierta y tipo de ocho pesetas el metro cúbico de piedra, y con la adición de que el pago del suministro, se hará por liquidaciones semanales que presenta el señor Arquitecto municipal.

En su cumplimiento se convoca a subasta que tendrá lugar el día 16 de Diciembre próximo a la hora de las doce en el despacho de esta Alcaldía.

Las proposiciones se presentarán en pliego cerrado y extendidas en papel de la clase 11 con arreglo al modo inserto a continuación a las cuales se acompañará la cédula personal del proponente y el

resguardo que acredite haber consignado en la Depositaria municipal la cantidad de 280 pesetas que se exige de fianza provisional y que será ampliada con otra cantidad igual por la persona o entidad a quien le fuere adjudicado el servicio.

Salamanca, 14 de Noviembre de 1918.— El Alcalde accidental, A. Vázquez de Parga.

MODELO DE PROPOSICION

Don F. de T. vecino de... enterado del anuncio de subasta de 800 metros cúbicos de piedra suabosa machacada, medida y puesta en los sitios que se le designen, y comprometo a ejecutar referido suministro o con arreglo a todas las condiciones del oportuno pliego de las mismas, en la cantidad de... pesetas por metro cúbico. Licitó el día 14 por 100 correspondiente y en el plazo de sesenta días.

(Fecha y firma del proponente.)

Aprobado por el excelentísimo Ayuntamiento en sesión del día 27 del actual, el presupuesto ordinario para el año próximo de 1919, queda expuesto al público en la Secretaría Municipal por término de quince días para que pueda ser examinado por quien lo estime conveniente y hacer las reclamaciones que juzguen oportunas.

Lo que se anuncia por medio del presente, para que llegue a conocimiento del público.

Salamanca 29 de Noviembre de 1918.— El Alcalde accidental, A. Vázquez de Parga.

Venta de dehesa Se hace en un terreno dehesa pública y extrajudicial, basta bajo el tipo de ciento diez mil pesetas y por las a la lana, de una dehesa denominada Zagajivento (el de Abajo), en término Municipal de Portiello, partido judicial de Coria, en la provincia de Cáceres, y procedente de los propios de Pescueza, y que por el Norte, linda con el río Alagón.

E a to tendrá lugar el día diez y siete del mes y año actual y hora de las once, en un lanceamiento en las Noche de don Juan Zancada del Río en Cáceres y de don Jesús Fimut en Salamanca.

El pliego de condiciones de la venta y los títulos de propiedad de la finca, obran en las Noches para conocimiento de los licitadores.

GRANDES LOCALES EN CHAMBERLAIN. Se venden o se arriendan los que ocuparon los Chambrans. Informar en Fausto Oriá en la calle de San Pablo, 1, 2.

Anuncio. Para prestar la asistencia médica de 300 vecinos en Miranda del Castañar, de esta provincia, se necesita un Doctor de Medicina en Medicina, sin título, el cual será retitulado como el sueldo de cinco mil pesetas anuales, pagadas por trimestres vencidos y garantizadas por los propios de la finca. Los que se interesen en estas plazas de médicos, pueden solicitarlo en el plazo de 15 días, a contar desde esta fecha, al Señor Alcalde Presidente del Ayuntamiento de dicha población, a quien presentarán los dos nombres de su hoja de estudios y demás méritos que haya obtenido en su carrera.

La elección de Médico se a hecha por el Colegio de Médicos de Salamanca. Mira de la Casañar, 6 de Diciembre de 1918.— El Alcalde, Simón Redondo, 8-4.

Amo de cría Se necesita una que se críe a un amamantado tres veces al día a un niño en caso de sus padres. Informar en esta Administración.

Habitación. Se arrienda una para taballero o señora sola. Informar en esta Administración.

Medicamentos preciosos.— Pídanse los medicamentos antipépticos de Anaya, elaborados científicamente en el laboratorio de Simón Redondo. Anaya, habilitado para hacer las recetas en sus recetas y para el de heridas, suturen, procedimientos quirúrgicos.— Pídanse los medicamentos de Anaya, imitación que a ellas se resalta el patológico, se sea calentura diaria, tercianas, catarros, cólicos, fígado, drogas, y farmacia.— Depósito en Ciudad Rodrigo: (drogueria de don Gregorio S. Camacho). Movimiento de población, en las últimas veinticuatro horas:

Se arrienda y se vende una yugada de tierras en Mozodiel de Sanclifonso, distrito municipal de Castellanos de Villuerca de las condiciones y precios informará en Salamanca, Julián García Alonso, oficina del Pósito, calle de la Pó número 1. 15-2-n

DINERO PARA HIPOTECAS

Dinero absolutamente particular. Disponible de momento 100.000 duros. Condiciones inmejorables para préstamos sobre fincas rústicas y urbanas, prestando la mitad de su valor en primera hipoteca. Capital amortizable a voluntad en 10 años. Interés módico legal y tramitación rápida.

«LA ESPIGA DE ORO» (S. A.)

Fernánflor, 6, Madrid.

Tarjetas de visita. Caballero, 1,75 pesetas el 100. Señora, 1,00. Imprenta de EL SALMANTINO.

Comprad el domingo «El Eco Escolar».

Grandes Almacenes al por mayor y menor de Pérez y Paradinas.

Inmenso surtido en tejidos. — Especialidad en artículos de señora. Mercería - Paquetería. — Ropa blanca. — Confecciones. — PELETERIA. — GENEROS DE PUNTO. La casa que más barato vende.

Garganta, nariz y oídos
Doctor
Antonio Domínguez
 Consulta de 10 a 1.
 Doctor: Rlesco, 33.

Se vende al contado o a plazos, en un terreno enclavado, bonita casa, con terraza enclavada, situada en sitio céntrico. Informará don José Sánchez Sevillano, Ramos del Manzano, 43.

Enfermedades de la garganta, nariz y oídos.
CLINICA DEL DR. INFANTE
 Dr. Rlesco, 53, duplicado.
 De NUEVA DOSE

Clinica Odontológica de **Marías Indelma**.
 Plaza Mayor, 10 y 11, principal.

ACEROS
 fundidos y especiales, para pistoletas TUBOS, CHAPAS
 Grandes existencias.
C. H. Pascalis, Bailén, núm. 9.
 BARCELONA
 Telegramas: FUNDRI, Barcelona.

Dr. Manuel G. Peláez
 ODONTOLOGO
 De regreso de los Estados Unidos, donde fué pensionado por el Estado para conocer los progresos de la especialidad, está al frente de su consulta.
 Pérez Fufol, 9.

“La Espiga de Oro.” (S. A.)
 Capital social: 2.500.000 pesetas.

Casa exportadora e importadora de toda clase de productos y mate las primas. Compramos toda clase de grandes partidas, especialmente cueros, duclas, conservas, minerales y leñas.

Oferitas detalladas a
 «LA ESPIGA DE ORO» (S. A.)
 Fernánflor, 6, Madrid.

Subasta A las doce del día 15 de Diciembre próximo, se venden en pública subasta, en la N.ª de don José de Prada, Rúa 48, tres tierras, una en término de Ngrilla de Palencia, al pago del Burero, y dos en el de la Vellés, al sitio del Moral una, y otra a las Huertas o Picón de las Encinas, conforme al pliego de condiciones, que con el título de propiedad, se hallan de manifiesto en dicha N.ª, durante las horas de oficina.

El 606 lo inyecta el médico especialista en enfermedades secretas, don Ramón Acedo, con treinta años de práctica y procedente del Hospital de San Juan de Dios, de Madrid. Consulta de nueve a una de la mañana y de cuatro a nueve de la noche. Jesús, 7, Salamanca

¿El mejor remedio para el peor catarro?



Infalible contra la tos, bronquitis, asma y tuberculosis.

Oftalmología

DOCTOR
José Gómez Díez
 Consulta diaria de 11 a 1 y de 3 a 5
 Plaza Mayor, núm. 1.

españolas, haciendo notar que a la solución de este problema por la república federal no puede atribuírsele carácter ni tendencia separatista. Segundo, emprender una campaña de mítines, cuyo programa se determinó.

El día 16 se darán en Barcelona y Tarragona, el 17 en Lérida, el 18 en Gerona y el 22 en Sevilla.

A todos ellos asistirá el Directorio en pleno.

—En el Congreso hay esta tarde mucha desanimación.

Gracias a gestiones de Villanueva pudo evitarse que hicieran preguntas o ruegos treinta y seis diputados que los tenían anunciados y se entró a la orden del día, continuando la discusión del proyecto de aumento de las tarifas ferroviarias.

—Esta tarde se asegura en varios círculos políticos, que está en vías de arreglo el asunto de la autonomía catalana, mediante una fórmula convenida entre Cambó y Romanones.

No se dice en qué consiste esta fórmula, habiendo gran curiosidad por conocerla.

—Hoy han marchado a Barcelona algunos parlamentarios catalanes.

—El senador catalán Junoy ha dicho que los republicanos se han unido circunstancialmente a los regionalistas, por haber aquéllos hecho la promesa de apoyarlos en el programa mínimo para obtener la autonomía, de acuerdo con el conde de Romanones.

Cree que la actuación de los regionalistas dará lugar a incidentes de gran resonancia.

—Lerroux afirma que en la forma que se ha hecho la petición no podía tener solución satisfactoria la reforma solicitada.

A él no le ha causado sorpresa lo que ha sucedido.

DELGADO BARRETO.

EL PAPA Y LA PAZ

Una carta a los Obispos.
 «Aplicaremos toda nuestra influencia para que las decisiones de los delegados de la paz, perpetúen el orden, la tranquilidad y la concordia.»—Rogalivos para que la paz se funde en los principios cristianos de justicia.

ROMA.—El Papa ha dirigido a todos los Obispos del orbe católico una carta, en la que, después de recordar sus incesantes plegarias elevadas al cielo para impetrar la paz, expresa su satisfacción y alegría, porque, al fin, haya cesado el fragor de las armas y se haya llegado a un armisticio, preámbulo de la ansiada paz.

Muchas causas podrán aducirse—dice el Pontífice—para dar explicación a los pasados acontecimientos de la guerra; pero es indudable que la razón suprema de todo pertenece a Dios, que, por mediación de las fervorosas oraciones de los buenos, ha concedido a la pobre humanidad el ver el fin de las grandes luchas y agonías de estos cuatro años.

A continuación Su Santidad congratúlase de las imponentes demostraciones de piedad y de religiosidad de que el mundo católico ha tenido ocasión de presenciar en dicho lapso de tiempo si bien queda por impetrar todavía—añade—de la Divina clemencia un gran don, que sea como el remate y coronamiento de las anteriores gracias.

En breve—dice el Santo Padre—habrán de reunirse los delegados de las potencias para dar al mundo una paz justa y duradera. Las deliberaciones serán graves y complejas, y es evidente que, tratándose de una asamblea formada de hombres y de decisiones que afectarán a la humanidad entera, son indispensables las luces de lo alto, a fin de que tales decisiones tiendan a favorecer el orden, el progreso y la civilización verdadera. Por eso los católicos deben, en conciencia, pedir a Dios para los delegados de la paz la celestial asistencia, a fin de que el fruto del Congreso sea una paz fundada en los principios cristianos de la justicia.

En consecuencia, Su Santidad exhorta a todos los Obispos del mundo católico a que en todas sus respectivas parroquias se hagan rogativas y oraciones con el citado objeto.

En cuanto a Nos—termina diciendo el Papa—como representante de Jesús, Rey de la Paz, aplicaremos toda la influencia de nuestro Apostólico Ministerio para que las decisiones tomadas por los delegados de la paz perpetúen en el mundo la tranquilidad, el orden y la concordia y sean en todas partes aceptadas y fielmente cumplidas por los católicos.

Facturas y cartas comerciales a una o varias tintas. Trabajos tipográficos que superan en gusto y economía a la litografía. Vea usted muestras en la Imprenta de EL SALMANTINO.

Jerónimo Farré Gamell
 Ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina.
 Calle de Juan de Mená, 23, 1.ª
 MADRID

Hernias (quebraduras) aun las más antiguas y voluminosas, incluso las eventraciones consecutivas a la operación de las mismas, DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES se curan o se corrigen, según sea la afección, con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo, pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

Aparatos especiales de nuestra invención, para el niño móvil y para el descenso leve de la matriz.

Piernas artificiales sin tutoriales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que prescindiendo de toda clase de enlaces, piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural, con **Patente de invención** en las principales naciones del mundo.

Consulta ortopédica en Salamanca, por el propio inventor don Jerónimo Farré Gamell (que así quiere complacer a su numerosa clientela), de once a una y de tres a seis, en el Hotel Comercio, fijamente los días 3 y 4 de cada uno de estos meses: Enero, Marzo, Mayo, Julio, Septiembre y Noviembre.

Hacen falta sustitutos para servir en los Ejércitos de África; buenos premios. Diríjase a don Alejandro Hernández, Plaza de la Libertad 2, Salamanca. 2 m. a.

Se vende vino fino de las bodegas del Montavo, Meléndez, 3.
 Botella sin cas o, 0,30 pesetas
 16 litros, 5,50. 30-7 a.

SARNA
 El Antisárnico Martí es el ÚNICO que la cura sin BAÑO
¡SUS IMITACIONES SON caras, peligrosas y apagan a letrina!
 Venta: Farmacias, Droguerías y Centros de Específicos de toda España
AGENTES EXCLUSIVOS
J. URIAHCYC. A
 BARCELONA
 d. 2-6-10-13-16-20-24-28

SIR medicamento de gran éxito contra las almorranas.—Venta: Farmacia de Escudero, Mercado, 9, y demás Farmacias. 209-m

Se arrienda un local, muy grande en una pieza con puerta carretera, en la plaza de las Penuelas de San Bas, su dueño Miguel García Piedra, Almacén de maderas.

CONFERENCIAS TELEFONICAS

De nuestro Corresponsal señor Delgado Barreto
El Consejo en Palacio.—Hoy seguirá el debate sobre aumento de las tarifas ferroviarias.—¿Romanones preocupado?
Se crea el municipio de Melilla.—Siguen los comentarios a la retirada de los catalanes.—Opiniones de varias personalidades políticas.

Noticias de Madrid

Hablando con Romanones.
 A la una menos cuarto ha recibido a los periodistas el jefe del gobierno en el ministerio de Estado. Dijo Romanones, que acababa de llegar de Palacio en donde había asistido al Consejo de ministros presidido por el rey.

El Consejo en Palacio.
 En el regio alcazar, añadió el presidente, se ha celebrado el Consejo de ministros, aplazado ayer, presidiendo el monarca.

Firma.—Melilla, municipio.
 Terminado el Consejo, la mayor parte de los ministros sometieron a la firma del rey, varios decretos de sus departamentos respectivos.

Las tareas parlamentarias.
 Acerca de la labor de las Cortes dijo el conde de Romanones que esta tarde continuará en el Congreso el debate sobre el aumento de las tarifas de ferrocarriles, que espera queden pronto aprobadas.

Tranquilidad en Barcelona.
 Contestando a preguntas que le dirigieron los periodistas aseguró el conde que reina tranquilidad completa en Barcelona.

El conde de Romanones, pronunció el discurso resumen de rubrica sobre la situación política exterior e interior, deteniéndose principalmente al examinar los de actualidad mayor y más trascendental.

El conde de Romanones, pronunció el discurso resumen de rubrica sobre la situación política exterior e interior, deteniéndose principalmente al examinar los de actualidad mayor y más trascendental.

El conde de Romanones, pronunció el discurso resumen de rubrica sobre la situación política exterior e interior, deteniéndose principalmente al examinar los de actualidad mayor y más trascendental.

El conde de Romanones, pronunció el discurso resumen de rubrica sobre la situación política exterior e interior, deteniéndose principalmente al examinar los de actualidad mayor y más trascendental.

El conde de Romanones, pronunció el discurso resumen de rubrica sobre la situación política exterior e interior, deteniéndose principalmente al examinar los de actualidad mayor y más trascendental.

gusta que se expansione la gente. Está convencido de que las circunstancias son las que mandan.

Nada de personal.—¿Preocupado? Preguntado si había sido firmado algún nombramiento de alto personal, manifestó el presidente que no tenían tiempo para ocuparse de esas cosas.

—Durante la entrevista con los periodistas algunos creyeron advertir en el conde señales de preocupación, cuya causa no se ha podido averiguar.

Solo si notaron algunos que el conde tenía sobre la mesa y se proponía examinar varios recortes de periódicos extranjeros.

Comentarios al debate
 Han sido interrogados varios personajes políticos acerca de la jornada de ayer tarde en el Congreso, que continúa siendo el objeto de los comentarios y las conversaciones en los círculos políticos.

Dijo don Antonio Maura, que él en ese asunto es la peor fuente de información y que cree que un deber de patriotismo le impide decir una palabra.

La Cierva manifestó que lo ocurrido ayer en el Congreso, le produjo un dolor profundo. Añadió que los regionalistas no tenían razón alguna para promover el conflicto que han creado.

En forma parésida se expresó el señor Sánchez Guerra, afirmando que los catalanistas no tienen derecho a tomar como un agravio la primera contradicción que experimentan, por lo que se demostró que llevaban un propósito preconcebido de hacer lo que realizaron. Romanones debió adelantarse y estarles la maniobra que llevaban preparada.

El señor Gasset censuró también la conducta de los regionalistas, pues no hay derecho a traer un pleito al Parlamento para abandonar en cuanto se presenta el primer argumento en contra.

El señor Alcalá Zamora dijo que de la situación a que se ha llegado tienen la culpa igualmente los señores Maura y Cambó, pues uno y otro han mostrado de igual modo que no saben ni quieren ceder en aras de la armonía.

El diputado jaimista don Víctor

Pradera insistió en las manifestaciones hechas en el Parlamento en la tarde de ayer.

Opina que lo hecho por los catalanes es una huida incalificable y dice que esta conducta es inconcebible sobre todo en el señor Cambó que no solo es un gran parlamentario, sino además un admirador entusiasta del Parlamento.

El Gobierno civil de Madrid.
 —Asegúrase que mañana firmará el rey el decreto nombrando gobernador civil de Madrid al diputado liberal aragonés don Leopoldo Romeo, director de *La Correspondencia de España*.

Provincias.

El movimiento autonomista.
ZARAGOZA.—La asamblea de ayuntamientos aragoneses aprobó ayer unas bases para la constitución de la mancomunidad de Aragón.

La primera afirma la unidad intangible de la Patria española, aunque no con uniformidad ni centralización.

Luego se afirma la personalidad del municipio y su autonomía. Se pide la suspensión de las Diputaciones provinciales a las que debe sustituir un Consejo regional que deberá ser dotado de su hacienda suprimiendo el contingente provincial y elegido por los ayuntamientos.

Ultima hora.

(Extracto de nuestra última conferencia.)
 Madrid 13 (17).

Noticias de Madrid.

Esta mañana a las once se ha reunido en el Hotel Palace el Directorio del partido republicano presidido por Lerroux, discutiéndose la actitud que ha de adoptarse en el problema de la concesión de la autonomía a Cataluña.

Facilitaron a la prensa una nota oficiosa que contiene los dos principales acuerdos siguientes:
 Primero, hacer suya toda la responsabilidad que entraña la solución del problema autonomista para Cataluña y las demás regiones

CALON
 Plaza Mayor, 33.
Preciosas pantallas
::: de tela :::

Lo más nuevo en estuches de papel y sobres.
Librería CUESTA
PLAZA MAYOR, 14

Hules para mesa
 Precios de fábrica.
Jesús Rodríguez López
 Plaza Mayor, número 34.

Centro de Reclutamiento
 de
Sustitutos voluntarios para el Ejército de Africa
 Buen premio y dos pesetas diarias desde el día que sean inscriptos en esta oficina hasta el que sean filiados en las Cajas de Recluta.
EDAD: MAYORES DE 19 AÑOS HASTA 35
HORAS DE OFICINA: De nueve a una de la mañana y de tres a seis de la tarde.
San Boal, 1, principal

Banco Mercantil
 Santander, León, Salamanca, Torrelavega, Reinosa, Llanes y Santofía
Capital y reservas: pesetas 8.000.000.
 Compra y venta de valores.—Cobro de cupones y títulos amortizados.—Cuentas corrientes a la vista con interés de 2 por 100 anual; ídem a plazos con interés convencional.—Caja de ahorros: imposiciones con interés de 3 por 100 anual.—Descuento de letras al 5 por 100 anual.—Créditos con garantía de valores al 5 por 100 anual.—Anticipos con garantía de mercancías depositadas en los Almacenes generales al 5 por 100 anual.—Créditos personales al 5,50 por 100 anual. Depósitos de valores.—Alquiler de cajas de seguridad para particulares.
Doctor Rlesco, 41.
 Imprenta de EL SALMANTINO, Plazuela de San Pedro.—Salamanca.

Abonos de la Sociedad General de Industria y Comercio

MADRID - Villanueva, 11

Abonos minerales y orgánicos.

DIRIGIRSE A

Miguel García González - Piedra

Almacén de maderas. - Salamanca.

Cemento CANGREJO, YESO, CAL. Tengo sierra mecánica, con competente aserrador. Se hace obra de carpintería económicamente. Compro chopos, encinas, etcétera.

La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos



Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsadas. - Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y en Marruecos. - 56 años de existencia. - Seguros sobre la vida. - Seguros contra incendios. - Seguros de valores. - Seguros contra accidentes.

Subdirector en Salamanca: Don Andrés Pérez-Cardenal

Plaza de la Libertad.

Gran Relojería y Óptica de Antonio Ferrelra Plaza Mayor, 40 (acera de Correos), Salamanca.

Gran surtido en relojes finos y corrientes, en ORO, DE SEÑORA Y CABALLERO; relojes de plata, acero y níquel, marcas escogidas; despertadores de bolsillo con esferas Radio. RELOJ, ORO DE LEY, en correa, para caballero o señora, 40 pesetas; en níquel, 7. inmenso surtido en toda clase de Gafas o Lentes, en oro, oro chapeado, níquel y concha; GAFAS O LENTE, oro chapeado, clase garantizada, con cristales graduados, a 12 pesetas; en níquel, 5. ESTUCHE PIEL, AMERICANO, 1,25 en relación de precio son los restantes. Se despachan recetas de los señores oculistas. Primera casa para instalaciones de Relojes de torre, dando grandes facilidades por los pagos.



Este modelo, en níquel, 5 pesetas

Mariano Fernández-Corredor y Chicote

Médico - Especialista.

Electricidad médica. - RAYOS X

Aplicaciones eléctricas en todas sus formas para la curación de las enfermedades

Aplicación de 'RADIUM'

Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5.

Miguel Iscar, 6. - VALLADOLID

"El Salmantino"

TARIFA DE ANUNCIOS

En primera plana, a una columna, por seis centímetros de largo, 1,50 pesetas inserción; mensual, 25 pesetas.

En segunda plana, a una columna, por seis centímetros de largo, 1 peseta inserción; mensual, 15 pesetas. A dos columnas, por seis centímetros de largo, inserción, 2 pesetas; mensual, 30 pesetas.

En tercera plana, a una columna, por seis centímetros de largo, 0,50 pesetas inserción; mensual, 10 pesetas. A dos columnas, por seis centímetros de largo, 1,50 pesetas inserción; mensual, 25 pesetas.

En cuarta plana, a dos columnas, por seis centímetros, 15 pesetas al mes.

Anuncios económicos, en cuarta plana, 5 pesetas mes.

NOTA.—Los precios de los anuncios, por inserción, deben ser, cuando menos, cinco inserciones, de no aumentarán el doble.

:: La Vitícola Castellana ::

Vides americanas de todas clases y variedades, de gran desarrollo y absoluta garantía. Pedidos a Luis Moral. tálogos. :: ::

Don Juan Mambrilla, 31, pral. - VALLADOLID

Obrador de ebanistería de Adrian Iglesias Sanchez

Zamora, 24. - Salamanca

Casa premiada en varias exposiciones: Tres medallas de plata.

Esta antigua y acreditada casa, dedicada a la construcción de los ramos de ebanistería y todo lo concerniente del ramo de ornamentación, como retablos, confesonarios, andas, púlpitos, pilas bautismales, sillerías de coro, comulgatorios en todos los estilos y órdenes, como así mismo la restauración de lo antiguo; todo ello muy barato.

Cuento para ello con grandes existencias de maderas de distintas clases, secas y bien curadas.

También tengo, para uno y otro ramo, grandes y elegantes obras, últimamente publicadas, donde mis clientes podrán encontrar cuanto deseen.

Esta casa, que viene también dedicándose largos años en los trabajos de mesas de billar y sus accesorios, es la suficiente garantía de estos trabajos de gran precisión los muchos que se hacen al año, siempre por mediación de personas entendidas y prácticas en este juego.

Se facilitan presupuestos a quien lo soliciten.



La Urbana

Compañía de seguros contra incendios

DOMICILIO SOCIAL: París, Rue le Peletier, 8 y 10.

Delegación general en España

Carrera de San Jerónimo, 11 y 13. - Madrid

Asegura contra el incendio, el rayo, la dinamita, las explosiones de gas y aparatos de vapor, etc., las fincas, cosechas, mercancías, mobiliarios, fábricas, talleres, etc.

Capital social (totalmente suscripto), 5.000.000 de francos.

Capital desembolsado, 1.250.000

Activo de la Compañía, 10.600.000

Agencias en todas las provincias de España

Director en la provincia de Salamanca

D. Luis Vallés; Doctor Riesco, número 54. - Salamanca.

Autorizado por la Comisión general de Seguros el 23 de Abril de 1913.

Enciclopedia Universal Ilustrada

EUROPEO-AMERICANA

Ha obtenido el premio de mayor categoría en todas cuantas Exposiciones se han celebrado desde el comienzo de su publicación (Zaragoza, Valencia, Santiago, Quito, Bruselas, Buenos Aires, Gante, Leipzig, Barcelona, etc.)

10.000

biografías rigurosamente inéditas.

TRIPLE

número de voces que las contienen en los Diccionarios más extensos.

1.000.000

de obras en su sección bibliográfica.

COLABORACIÓN MUNDIAL

y especialista de España, América y extranjero.

ES LA MEJOR Y MÁS EXTENSA DE CUANTAS SE HAN PUBLICADO Y SE PUBLICAN NO SOLO EN ESPAÑA, SINO EN EL EXTRANJERO

Este gran Diccionario, único en su clase, se hace indispensable en todas las bibliotecas, supliendo con creces a infinidad de obras de consulta, y por su precio, verdaderamente módico, y las facilidades que se ofrecen para su adquisición a plazos, es asequible a todas las personas amantes de las letras.

ES LA OBRA MEJOR ILUSTRADA DEL MUNDO

Dato elocuente: Los tomos I a XX y XXIX a XXXV publicados, contienen 33.300 grabados intercalados; 2.355 láminas en negro, que integran 13.546 grabados; 361 láminas en color, que contienen 2.816 grabados y 1.469 mapas y planos. De manera que esta ilustración, ya en los 28 tomos publicados, supera en mucho a la que contienen las más alabadas Enciclopedias, pues lleva publicados más de 51.000 grabados en los 27 primeros tomos.

Advertencia: A pesar del aumento de precio de ciertos elementos integran la confección del libro, y de los entorpecimientos de toda especie que ocasiona la anomalía de las circunstancias, la casa editora, realizando enorme esfuerzos y sacrificios, se propone activar la impresión de los tomos para poder aumentar en dos o tres cada año los que venía repartiendo.

Esta obra se adquiere a precios verdaderamente módicos y con toda clase de facilidades PUBLICADOS LOS TOMOS I A XX Y XXIX A XXXVI. REPRESOS LOS TOMOS I A XXVI

Precios de estos tomos encuadernados. Al contado, 815,50 pesetas

A plazos, 922

Hijos de I. ESPASA, editores: Cortes, 579 y 581, apartado 552: BARCELONA. Se suscribe en las principales y librerías y centros de suscripción de España y América.

PARA CURAR o ALIVIAR LA

TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS PASTILLAS PECTORALES DEL

Dr. ANDREU

Pídaselas en las farmacias.

ASMÁTICOS

usad los CIGARRILLOS, PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR.

que calman el asma al instante, por tanto que es

LA SALUD

recuperada en la naturaleza

INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado e intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predispuestos a la tisis, a los que tenéis dificultad en conciliar el sueño, que os levantáis más fatigados que cuando os acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, y rapidéz la salud perdida, que es la vida. -NOTA: Al pedir nuestro libro procuren indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Pídanse al

INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO

Rambla del Centro, 12, pral., Barcelona (España)

Sellos

de caucho y metal

Imprenta de "El Salmantino,"

INTERESA A LOS INDUSTRIALES:

Fluido-Betrés (REGISTRADO)

Lo mejor para la conservación y arrastre de correas de transmisión.

DE VENTA: Ultramarinos de don Felipe Parada Puerta de Toro, 4 m.v.

Usa el Agua Argentina y te volverás tan guapa que tendrás novio seguidamente

Agua Argentina. Franco, 6 pesetas. De venta CASA BOYERO Plaza Mayor, 1 y Zamora, 1

Talleres Pérez Conesa, S. A. Salamanca

Fundición de hierro, bronce y otros metales. Las piezas de urgencia se funden al día. - Dirección y gerencia: Sánchez Ruano, 20. - Talleres: Avenida de Canals, letras T. P. C. (junto a la Estación del ferrocarril).